

PRECIOS	
	PTS.
Suscripción trimestral	
España . . . . .	1'50
Extranjera y Ultramar . . . . .	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado . . . . .	0'20
Anuncios y comunicados á precios convencionales.	
Pago anticipado	

# EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES

## INTENCIÓN GENERAL

PARA EL MES DE OCTUBRE DE 1894

(Redactada por el Papa)

### EL CULTO

#### DE LOS SANTOS ÁNGELES

(Conclusion)

#### III.

Porque si bien la excelencia de seres tan privilegiados de Dios es causa muy bastante para que en ellos y por ellos alabemos al autor de todo bien y reverenciemos su santidad, su belleza, su poder, su sabiduría y su amor en tales criaturas; la persuasión íntima en que debemos estar de que los ángeles son para nosotros amigos aunque invisibles, fidelísimos y benéficos, ha de ser un continuo despertador de los más cariñosos afectos de nuestro corazón á fuer de agradecido. En estos sentimientos abundaba San Bernardo cuando decía: ¡La suma Majestad de Dios lo ha mandado á sus ángeles, oh hombre! ¿Y qué piensas los ha mandado? Que te guarden *ut custodiant te*. ¡Oh! — prosigue el santo Doctor — ¡cuán gran reverencia debe infundirte esta palabra, cuán gran devoción y confianza! Reverencia en atención á su presencia; devoción por su benevolencia y confianza en su custodia. Andá, pues, con cautela como ejemplo á persona á quien escoltan los ángeles, según se les ha mandado, por todos los caminos de la vida. Ten respeto á tu ángel en donde quiera que mores, y no te atrevas en su presencia á nada que no osaras hacer estando yo presente... Amemos á los ángeles como herederos que han de ser un día con nosotros del reino de los cielos, y que mientras no llega tan suspirado momento son nuestros defensores, tutores y ayos designados por nuestro Padre celestial.

¿Qué temeremos bajo las alas de tan excelsa protección? No pueden ser vencidos ni seducidos; y mucho menos seducirnos pueden los que nos guardan en todos nuestros caminos. Son fieles, son prudentes, son poderosos, ¿por qué temblamos? Sigámonos y unámonos á ellos y gozaremos de la protección del Dios de los cielos. Así que cuantas veces se presente en el horizonte el nublar de gravísima tentación y amenaza tribulación vehemente, invoca otras tantas con insistencia á tu ángel custodio, á tu guía, á tu auxiliador (1).

Si nos preciamos de agradecidos y de corresponder con amor á quien nos ama, demos señales de ello con los ángeles avivando nuestra fé y despertando nuestra dormida é inconstante piedad para con tan verdaderos amigos, que desde que somos concebi-

dos—dice un piadoso autor— nos toman á su cargo; al nacer nos arrullan en sus brazos; durante nuestra vida nos acompañan sin cesar; si dormimos, velan á nuestro lado; si trabajamos, nos alientan; si caminamos siguen nuestros pasos; si sufrimos, nos consuelan; si oramos, ofrecen al Señor nuestras plegarias; si nuestros enemigos nos combaten, nos defienden; en la hora de la muerte batallan por sacarnos triunfantes en la extrema lucha y, en fin, nos entregan en las manos del Señor (1).

¡Frecuencia consoladora! Cada uno de los peregrinos que cruza este desierto de la vida, tiene su Rafael que le guía, que le libra de monstruos prontos siempre á devorarlo, que da á los ojos ciegos colirios milagrosos con que vean, y que se afana por devolver la paz y felicidad en el seno de las familias lo mismo al elevarse el sol de la juventud que al declinar el sol de la vejez.

Nada extraño es, pues, que en épocas de más comunicación con lo sobrenatural, con el mundo de los espíritus, fuese la devoción á los santos ángeles más familiar á los cristianos, que ahora que vivimos en el mundo de la materia. La despiadada crítica racionalista que todo lo invade, tendrá por entretenimientos de niños ó consejas de ancianos, los hechos de la intervención angélica con que están esmaltadas las crónicas de las Ordenes monásticas, los anales eclesiásticos, las vidas de muchos Santos, pero cuantos no han renegado todavía de lo sobrenatural y divino, y tienen hambre y sed de lo maravilloso, pero de lo maravilloso que eleva, que purifica, que enternece, que apasiona por todo lo bello y delicado y sublime, buscan en esos hechos la confirmación de su creencia y el consolador pábulo de devoción tan santa.

¿Quién inspira á esa opulenta matrona de Smirna ir á deshora á una de las puertas de la ciudad para encontrarse con un hombre que lleva á vender á un pobrecito niño huérfano y desamparado de todos? El Ángel custodio de Policarpo, que así se llama el niño que, librado y educado por la piadosa mujer llega á ser discípulo del discípulo amado del Corazón de Jesús, San Juan Evangelista, llega á ser Obispo de Smirna, llega á ser glorioso mártir de Cristo.

¿Quiénes son esos que no se desdennan de labrar la tierra en las cercanías de Madrid con esas yuntas de bueyes, mientras el labrador Isidro satisface á su piedad en el templo? Los ángeles, para quitar todo motivo de queja al amo de San Isidro, Iban de Vargas.

(1) Los Angeles Custodios.—Cartas á un alumno por el P. Rafael Pérez, de la Compañía de Jesús. Recomendamos esta obra en especial á los Colegios y Casas de educación.

¿Quién sirvió en cierta ocasión á los enfermos en ese hospital de Granada y les arregló las camas y aderezó con toda pulcritud las oficinas más humildes? Según las apariencias, entonces habría sido como siempre San Juan de Dios. Pero no; fué su Ángel de guarda, que quiso aliviario en sus tareas mientras Juan estaba muy lejos de allí en busca de agua para su hospital.

¿Qué nos diría de los ángeles aquel de la tierra, San Estanislao de Kostka? Que estando para morir en su lecho le trajeron la sagrada Comunión, y otra vez yendo de camino, al verse en un templo de herejes donde no había Sacramento, los ángeles oyeron sus anhelosos suspiros y también le comulgaron.

¿A qué nos se encomendaba en sus misiones y empresas apostólicas aquel primer sacerdote de la Compañía de Jesús, el B. Pedro Fabro? A los ángeles tutelares de los reinos por que atravesaba, de las poblaciones á que se acercaba, á los ángeles de la guarda de aquello á quienes anunciaba la palabra de Dios.

Y del favorecidísimo Apóstol del Corazón de Jesús en España P. Bernardo de Hoyos, sabemos que gozaba casi á la continua de la presencia de su ángel, que le acompañaba de día, que velaba su sueño, que le despertaba según sus deseos, y al retirarse de comulgar, no pocas veces le llevaba como en brazos á donde había de dar gracias; pues de no ser así, Bernardo no se hubiera podido tener en pié, enajenado y como embriagado en las delicias del divino Corazón.

Bien saben nuestros asociados que por una inconsecuencia muy propia del hombre, los mismos que niegan la existencia de todo lo sobrenatural-divino, que dicen no reconocer más Dios que á sí mismos; por justo castigo del Dios que niegan, están esclavizados bajo el yugo satánico y tienen pasión por todo lo sobrenatural diabólico. Pocas veces se habrá visto en la historia de la humanidad más múltiple y eficaz la acción é intervención de los espíritus de las tinieblas, de quienes se sirve Dios para azotar la soberbia y las inmundas pasiones del hombre.

A esa influencia maléfica del espiritismo y zatanismo moderno de que son víctimas tantos desgraciados hermanos nuestros, debemos oponer la acción benéfica de los santos ángeles, haciéndonos muy propicios con nuestra vida santa, invocándoles asiduamente y fomentando su devoción en torno nuestro.

JULIO ALARCON Y MLENDEZ, S. J.

El Mensajero del Corazón de Jesús.

Oración cotidiana para este mes

¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que se aumente en todos los cristianos la confianza en los ángeles, «asociados invisibles del Apostolado de la Oración.»

PROPÓSITO

Rezará todos los días y con frecuencia la oración al Ángel de la Guarda

## La Tribuna de Ciudad-Real

Es un periódico serio, sesudo y de excelente criterio, prescindiendo de sus ideales políticos, que no podemos nosotros por ningún concepto aplaudir, pero que tampoco permite discutir, bajo cierto punto de vista, la índole de nuestra humilde publicación. Por las cualidades recomendables que reconocemos gustosos en el diario aludido, nos duele en el alma molestarle, llamándole la atención sobre recientes manifestaciones que se ha permitido hacer su corresponsal de Madrid acerca del sacrilego sainete representado en la Capital de esta monarquía católica por excelencia, parodiando la consagración de un renegado como obispo hereje de una secta que en España jamás debe ostentar derechos que nadie le puede conceder.

El Nuncio de Su Santidad ha obrado al protestar contra el sacrilego atentado, en virtud de derechos que ningún poder de la tierra le puede cercenar ni discutir. Los herejes, al proceder contra los derechos de la Iglesia, no han podido ampararse tampoco en la Constitución. El malhadado artículo 11 *tolera*, solamente tolera, los cultos disidentes sin pública manifestación. Y de la interpretación de leyes que afectan á la Iglesia, la Iglesia tan solo es la encargada por el mismo Dios. En el acto deshonesto á que nos referimos no ha habido solamente *tolerancia*, sino violenta transición de este estado, deplorable ya en sí, á la verdadera libertad de cultos, como ha dicho el Ilustre Primado de las Españas, y van confirmando los demás Prelados con su adhesión y protesta. Y cuenta el corresponsal de *La Tribuna* que esas son las únicas autoridades que en la materia nos es lícito á los católicos reconocer. Si Sagasta, si el Gobierno presumen de sincerarse ante la opinión católica de haber obrado dentro del círculo de sus atribuciones, á los católicos nos toca protestar que no reconocemos más poder que el de la Iglesia en asunto doctrinal. Al César pertenecen los palacios y los cuarteles; la doctrina á la Iglesia nada más. A Dios lo que es de Dios, sin mermas ni cercen; al César lo que es del César, y nada más. Nuestro coloso Prelado ha unido su voz de protesta á la del Cardenal Primado; deber es, pues, de los católicos secundar la voz de nuestros Pastores, y no recibir otro pasto más que el que ellos nos den.

Para eso les puso Dios al cuidado de nuestras almas.

Mucho nos duele que un periódico tan formal como *La Tribuna* nos haya dado motivo para deplorar esas flaquezas de nuestros gobiernos, que degradan á nuestra Nación hasta la vergüenza de ponernos á los pies de la herejía, para que nos pise á su placer; pero antes que todos los compromisos está el del Bautismo de renegar del mundo, y el mundo en esta ocasión se ha puesto en frente de los derechos de Dios, que nosotros juramos defender en aquel santo Sacramento, y debemos unir nuestra protesta á la de los Pastores de Israel. Está en un error al asegurar que el Papa quiere que se renegare la legislación; el Papa distinguió perfectamente, taxativamente, entre la legislación y el poder; respetar al poder, dentro de los límites de la ley natural; pero trabajar de consumir todos los católicos para exterminar la funesta legislación que conculca los derechos sacrosantos de Dios.

Por nuestra parte, aprovechamos esta ocasión para unir nuestro grito de protesta al autorizado de nuestro Prelado diocesano, y del Excmo. Cardenal Primado de las Españas. Los Obispos no han dejado la Unidad católica enredada entre las zarcas, como un día pretendió hacer creer el señor Sagasta; no; contra esta apreciación se levantó indignado todo un Concilio provincial, que en la Iglesia es de indiscutible autoridad, y ahora protesta de nuevo tolo el episcopado español.

Deber de los católicos es repetirnoslo sin cesar, adherirnos á las protestas de los Ministros de Dios, Rey de los reyes y Amo de los que gobiernan. El APOSTOLADO MANCHEGO protesta con toda su alma contra la intrusión de la herejía, como católico y como español; como católico, porque tiene obligación de obedecer y seguir á los que el Espíritu Santo puso Obispos para regir la Iglesia de Dios; como español, porque no quiere ¡vive Dios! no quiere soportar la vergüenza de que los herejes abofeteen impunes la altiva frente de la patria, acostumbrada á extirpar de todas partes la herejía; no quiere ¡vive Dios! que la madre patria se componga de renegados y cobardes. ¡Viva España católica!

## Mayor escarnio

Vergüenza dá decirlo, pero es un hecho. Sufrimos una dominación mucho peor que si nos viéramos bajo el poder inmediato de los secuaces de Enrique VIII de Inglaterra.

Los Obispos españoles, la prensa católica y todos los que tengan un átomo de cristianidad y de patriotismo protestan con energía contra el acto impío realizado en la Capital de la cristiana España; contra esa repugnante farsa en la cual ha sido el protagonista el apóstata Cabrera.

Los españoles, los católicos estamos heridos en lo más sagrado de nuestra alma: todos protestan, todos piden que se cumplan las leyes, mas el gobierno, es el único que permanece frío é insensible; y no solo frío sino hasta en condiciones de bromear con los sentimientos religiosos de 17 millones de hombres, pues no es otra cosa lo dicho por el Sr. Sagasta al redactor de *La Correspondencia*, en San Sebastian.

Ante esta frialdad glacial que notamos á quien está puesto al frente de la nación para defender nuestros intereses morales y materiales, hemos de deducir que un gobierno de esta clase ni es español ni es católico. No es español, porque todo el que se precie de tal ha de conservar una protección especialísima á todo aquello que ha engrandecido á su nación, y ante todo y sobre todo obtiene el primer lugar la Religión de nuestros mayores, cuyas energías encarnadas en nobilísimos y leales pechos realiza-

ron la conquista de un Nuevo Mundo y realizaran la de mil si posible fuera. No es católico porque el católico no reconoce mas que una sola fe; un solo bautismo, y el que crea que igualmente puede aprovechar la fe del protestante que la del católico, ese no es católico: el que, pudiendo, no pone trabas y obstáculos al error, sino que le abre un ancho y espacioso camino, ese no es amante de la verdad.

¿Hace otra cosa el Gobierno que sufrimos?

Nó, y mil veces nó.

El Sr. Sagasta y su Gobierno están haciendo un alarde de impiedad que los rebaja en sumo grado; no encuentran razones justificadas de su anticatólico proceder y arrojan á los cuatro vientos la grosería de que «estiman inconveniente la forma en que ha procedido el representante de la Santa Sede.»

¿Como si estuviera en lo humano contenerse cuando á una persona honrada le roban lo mas sagrado!

Y el Sr. Sagasta sabe que el Nuncio de su Santidad, los Obispos, los católicos lo que más amamos, lo que más apreciamos es el sagrado depósito de nuestra fé; y al que nos la roba no podemos tratarle con mimos y zalamería.

Sin duda hubiera deseado el Gobierno fusionista que el Nuncio y los Obispos hubieran celebrado la venida del renegado Cabrera á Madrid, y hasta que hubieramos besado los católicos el anillo al Obispo y á la Obispa, pero se ha equivocado. Protestan nuestros Obispos y protestaramos los católicos con todas nuestras fuerzas, y el día, quizás no lejano, que podamos protestar de otra manera tambien lo haremos pese á quien pese.

No podemos tolerar, de modo alguno, que nuestro católico Madrid vea pasear por sus calles á un sacerdote que renegó primero de la Religión católica, y después de la misma secta anglicana.

Veán sino los preciosos documentos que nuestro egregio Primado ha recibido de los Obispos anglicanos: uno de ellos el Primado de Lumbaryon—J. Lames, y verán que en uno de ellos se condena la farsa de Cabrera en estos términos «nos limitamos á condenar en los mas rigurosos terminos al Arzobispo y á sus dos Obispos asesores por el abuso de poder que han ejercido en la península Ibérica.»

Y el Arzobispo Porcell no es menos explícito, pues dice al Sr. Monescillo: «Permitidme expresaros, en union de otros muchos sacerdotes de la comunión anglicana, (protestante) el HORROR que la execrable intrusión del Obispo irlandés en la diócesis de Madrid nos ha causado.»

«Confío en que no creerá que esto se ha hecho con la sancion de la Iglesia anglicana, sino que, al contrario, creerá que somos los primeros en condenar tan anticatólico proceder.»

Es decir que la conciencia, de suyo ancha, de los protestantes anglicanos, ha creído un deber ineludible manifestar ante el Orbe católico que ellos ni reconocen al Sr. Cabrera, ni el señor Cabrera y sus colegas han hecho otra cosa mas que pisotear nuestros derechos, conculcar nuestro sagrado depósito. y á ciencia y paciencia de un gobierno católico!

Lo decimos sin rubor, si en la ocasión presente hubieramos tonido al frente de nuestra nación á un protestante inglés (!) hoy no sufriría España el baldon de consentir en Madrid al renegado Cabrera.

¿Que vergüenza...!

Bien es verdad que los mandiles y triángulos masones, cuya dominación sufrimos, son peores que los protestantes, é infinitamente mas perversos que los mismos anarquistas.

## ¡Hipócritas!

¿Quien ignora que el que empleó

tan duro adjetivo contra los fariseos fue a quella misma «Voz que clama en el Desierto»; el Precursor de nuestro día San Juan Bautista? Clameinos todos con verdadera valentía y tengamos tan pocos respetos humanos como el Santo Precursor, contra los liberales de todo grado y matiz. Hipócritas! Ni siquiera descansais en vuestra labor demoleadora sembrando por doquiera la confusion y el desorden en todas las gentes. Con desusado celo digno de mejor causa y de acuerdo unos con otros liberales y semi-liberales, seguís el fatídico concierto de arrancar la fé y la obediencia á Dios y á su Santa Iglesia.

¡Gracias Dios mio, que á vuestra bondad debemos ese concierto unánime en la doctrina que vemos en los que pusisteis para que fuesen trompetas de Israel!

Notorio entre toda clase de personas es que los que son tan celosos por aparecer católicos, sin dejar el liberalismo son los que cuentan á quien quiera oírlos (nosotros no queremos) que son amigos de tal Prelado, que los bendijo este otro, que les dispensó la atención H. él de mas allá, y nos quieren dar á entender que por eso mismo no estan lejos de ser canonizados, y que los que los decimos que profesan el ateísmo práctico que son desobedientes á la autoridad de la Santa Iglesia y desobedientes á esos mismos Prelados que son mas amigos de la mentira que de Dios, que de lo que tratan es, de enseñarnos á creer que la Iglesia, los Prelados y toda autoridad moral, transigen ya con el liberalismo, como unos sectarios.

¡Hipócritas! ¿Pues de donde toman la masa, con que recuerdan á vuestra mala voluntad, esos beneméritos varones, que en periódicos y revistas, nos enseñan la doctrina emanada de Dios, sino de los Prelados? Por no citar á otro, tenemos más próximo á nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Jaen.

No selló á la «Fiera» con inusitada valentía, en su misma frente, con una Pastoral que hace poco se publicó y entre sus sabias y santas enseñanzas se lee (medítenlo todos los liberales) «Y cuando pronunciamos todo esto, y observamos que las Naciones, aun las mas católicas, permanecen impassibles sin poner dique al torrente del mal, y las vemos dominadas por el liberalismo tantas veces reprobado por la Santa Sede, y que en todos sus diversos grados es esencialmente un sistema de rebelion contra Dios y contra la Iglesia; un solo en el orden religioso sino tambien en el filosófico y en el social y político.»

Este mismo Prelado, fué el que con celo apostólico nos recomendó á todos, y recomendó en especial á los señores Confesores, que propagásemos *El liberalismo es pecado* que tanto daño hace á los suspiradores del liberalismo, ó coadjutores del mal. Por sabido callamos tanta abundancia de citas como pudiáramos traer á la memoria de todo; pero citaremos solamente las enseñanzas de Cartagena, Murcia y Plascencia, y sin hablar del «Sillabus» recordamos lo expresivo de la Encíclica «Libertas» donde dice Nuestro amantísimo Leon XIII, que son imitadores de Lucifer, los hombres que se titulan liberales.

Como no coge duda en cosa tan clara y corriente, tal vez la obcecacion de algunos por no exponer con precision y claridad á los Prelados sus ideas hayan quedado en sus errores. Y así será bien que en vez de empezar, diciendo: Amadísimo Prelado, soy don Fulano de Tal C. A. R. adherido con toda mi alma á su autoridad. ¡Claro! al virtuoso Prelado al oír ese lenguaje le parecerá que ya tiene segundo tomo San Vicente Ferrer, los llenará de atenciones y bendiciones, y los despedirá amorosamente sin sospechar si quiera que se trata de liberales. Pueden salir de su error, si comienzan de este otro modo. Querido Prelado: soy liberal conservador, otros somos fusionistas, nos adherimos otros con

los silvelistas, otros somos novicios aprovechados de estas herejías, pero no las sentimos Sr. Obispo, sino que de otro modo nos retirarian sus favores los jefes de nuestro partido, y jades beneficios, amistades, relaciones, etc! pero nos damos golpes de pecho que, llamamos la atención en cien metros á la redonda, y pertenecemos á algunas hermandades, y hasta viviríamos relativamente contentos, si estos intransigentes que siempre nos estan molestando con sus exageraciones, se callasen.

J. M. S.

Linares, Octubre 94.

## SOLEMNE NOVENA

EN HONOR DE

SANTA TERESA DE JESUS

El día 7 del actual, en la Capilla del Santísimo Cristo de Burgos, comenzaron los cultos en honra de la mística Doctora del Carmelo.

A las cinco de la tarde se reza el Santo Rosario, y á continuación se dice la novena.

El día 15, festividad de la Santa, habrá Misa cantada, y se ejecutará dos voces, con acompañamiento de harmonium el precioso himno que se canto en las fiestas religiosas celebradas en Madrid, Avila, Salamanca y Alba de tormos en Octubre de 1832 para conmemorar el tercer centenario de la muerte de la insigne Compañera de España.

## APOSTOLADO DE LA ORACION

El domingo próximo se verificará en el Convento de religiosas agustinas de esta villa los ejercicios mensuales del Apostolado de la Oracion.

## DIGNO DE APLAUSO

Merece citarse la circular publicada contra la blasfemia por el Alcalde de un pueblo de Asturias.

Dice así el párrafo final:

«Contando con su eficaz cooperacion en cumplimiento además de un sagrado é ineludible deber moral, del cual algun día pedirá estrecha cuenta, á todas las autoridades Aquél que es hoy injuriado por la asquerosa baba del blasfemo, espero se servirá firmar y devolver el adjunto recibo de la present circular.»

¡Que raro es ese lenguaje en las autoridades contemporáneas!

¡Que digno de imitacion y alabanza!

## VERDADES DE GRAN CALIBRE

Copiamos de *La Lectura Popular*:

«PENSAMIENTO.

La mayor honra que puede ostentar la Religión católica, es tener contra sí á todos los granujas del universo.

Y lo mas chocante es que estos granujas se empeñan en que todos han de ser como ellos. De aquí su afán de hacer del mundo un establo y de la humanidad un rebaño de brutos.»

## MERCADO

El retraso causado á la vendimia por las lluvias de la semana pasada en varios pueblos cercanos retraso tambien la concurrencia de uva á este mercado y determinó alza en la uva blanca fo-

rastera, de la que se vendieron algunos carros á dos reales y medio.

La uva tinta también forastera se contrató de 65 á 75 céntimos.

Uva negra de Valdepeñas se ha vendido á 35 céntimos de peseta; la blanca se ha contratado algunos días al precio de dos reales y medio: esto en partilas separadas, pues se nota depreciación para lo negro y contratando de ambas clases no se paga lo blanco á más de dos reales y cuartillo.

Hoy se ha ajustado una cosecha de regular importancia á 2 y cuartillo y 4.

CORRESPONDENCIA

DESDE LA CAPITAL

Cultos

El día 4, festividad del Patriarca de Asia, según ya anuncié, se celebró solemnemente por la V. O. T. establecida en esta ciudad, solemne función religiosa en la Iglesia parroquial de San Pedro. Los anchurosos naves del templo estaban cuajadas de fieles que escucharon con atención la hermosa oración sagrada pronunciada por el celoso Comisario de los Terciarios, señor Alingá.

El Apostolado de la Gracia, establecido en la parroquia de Santa María (Iglesia de la Merced) celebró el viernes último su ejercicio mensual, predicando el Sr. Gómez Sancedo, Canónigo de la Prioral.

La fiesta del Rosario

Por esta piadosa devoción fundada por Santo Domingo, y tan del agrado de la Reina de los Angeles, celebróse ayer en el convento de las Dominicas solemne función como primer domingo de Octubre. Por la tarde tuvo lugar la hermosa procesion que recorrió la carrera de costumbre.

Otras noticias

—Ha quedado constituida la Junta Municipal compuesta de 20 asociados, número igual al de concejales.

—El termómetro ha descendido en los últimos días, haciendo un tiempo crudo y seco, notándose mas fresco que otros años en igual época.

—Son muchas las enfermedades que, sin duda debido al tiempo, reinan en esta semana.

—42 nacimientos, 60 defunciones y 8 matrimonios se han registrado en Setiembre último en Ciudad-Real.

—El ilustre colegio de Abogados, se dispone á celebrar con toda solemnidad la funcion anual que dedica á su patrona Santa Teresa de Jesus. El orador encargado del panegírico será uno de nuestros mejores oradores sagrados.

SEGA Y RI.

8 Octubre del 94.

Crónica Religiosa

Otro pueblo ha disfrutado en la Mancha recientemente los beneficios de la Mision, cuando hacia muchos lustros que no habia comovido las fibras de sus habitantes el nervioso y saludable influjo de la apostólica enseñanza.

Torralba de Calatrava, la rica villa, distante solo algunos kilómetros de Ciudad-Real, ha despertado de su letargo y plácida sonrisa embellece su rostro y luminosos destellos de religioso fervor brillan en sus miradas.

convertidas, más que nunca al Corazon deífico.

Y es que la Religion católica, con sincero afecto practicada, disipa la niebla de esa nostalgia conque, en forma de tupida nube, oscurece la vista del pueblo el letal ambiente del indiferentismo.

La noble, la hidalga, la creyente, la religiosa Mancha, no desmentirá en ocasion alguna la opinion levantada en que sus antepasados y muchos de sus coetáneos la colocaran, ya con los gloriosos hechos de los caballeros de Calatrava ya con el alto renombre de sus seglares y sacerdotes.

Retenidas muchas familias ahora en sus hogares por epidémica dolencia y alejadas del pueblo otras por las faenas de la vendimia, el principio de la Mision, sin preparacion alguna, es muy difícil para los santos varones que la emprenden. Pero el poder divino es tan grande, que la palabra escuchada por unos pocos reperute, en las concavidades de la conciencia como el eco en las concavidades de los montes y á todas partes llega.

Si concurren pocas personas á los primeros ejercicios, exceden de miles las que acuden á los sucesivos, como lo atestiguan el aumento prodigioso de coros en el «Apostolado de la Oracion» y la lucasante afluencia de fieles á los confesionarios, de donde solo se separan los ministros del Señor á las altas horas de la noche y á donde vuelven á sentarse á las primeras de la mañana.

Véase concurridísimos el Rosario, cantado al amanecer, la Misa, explicada por el P. Tarín, en tanto celebra el P. Melian, la plática doctrinal de la tarde, el sermón de la noche y resulta conmovedor el espectáculo de la mision de niños, ya cuando á nombre del Padre comun llama á los huérfanos desde el altar mayor y los abraza el misionero, ya cuando conducen procesionalmente la imagen de su Dios, esos niños que han de ser mañana poblacion regeneradora de las costumbres públicas.

Para dicha de todos, la buena semilla cunde y no está lejos el día en que los gobernantes, altos y bajos, se inspirarán en las frases que Cervantes pone en boca del escudero elevado á Gobernador: «Pienso favorecer á los labradores, guardar sus preeminencias á los hidalgos, premiar á los virtuosos y sobre todo tener respecto á la Religion etc.» Con lo que, como exclama el mayordomo al ver la agudeza de Sancho, «las burlas se vuelven en veras y los burladores se hallan burlados.»

Entre los éxitos asombrosos que los misioneros obtienen con su no interrumpida labor cristiana, mencionan especialmente cuantos á la Mision asisten la paz y ventura entre familias y amistades antes desunidas, la restitucion de alhajas ó dinero, por medio del confesionario obtenidas, y ese bien inapreciable, la fortaleza de espíritu, para soportar con dignidad y entereza puestos los ojos en Dios, las miserias y ruindades mundanas.

Fortalecido el pueblo de ese modo, puede exclamar con el tiernísimo poeta San Juan de la Cruz:

«Bien puedes ya mirarme  
Después que me miraste,  
Que gracia y hermosura en mi  
¡ojaste!»

Si conmovedora fué la despedida de los PP. en el templo, —donde el padre Melian se separó de su compañero para dirigirse por Ciudad-Real á Madrid— no fue menos patética la del P. Tarín —que solo y á pie se dirigió á Daimiel donde habia de tomar el tren de Andalucía.—

Tiene el P. Tarín, el «Apóstol de la Mancha» (con cuyo nombre es ya sobradamente conocido) entre otras singulares dotes, anejas á su volun-

ta, de recordar los menores detalles de sus múltiples tareas. Por eso, al mencionar en las afueras del pueblo ante concurso imponente los nombres de aquellos á quienes momentos antes exhortara y consolara enfermos en sus lechos, y pedir, con todos sus oyentes, merced á Dios por sus vidas, llanto de placer inundaba las mejillas de amigos y parientes de aquellos desgraciados.

Así se explica que fuera aclamado con entusiasmo, aunque discretamente eludía los vivas á su persona, entonando canciones por todos repetidas alusivas á la Religion y á la villa de Torralba.

¡Cómo debió bendecir el Omnipotente en tales momentos á aquel pueblo que, en la muda soledad de los campos y con el acento virginal de los uñíos, pronunciaba contento el *hossanna* conque le alaban de continuo los coros de serafines!

Y aquí, al ver caminar la pintoresca comitiva de carruajes y pueblo, y á pie, cubierto de polvo, envuelto en oleadas de aquel mar humano el incansable misionero que noches y días predicó y enseñó á orar con el ejemplo, no hubiera caído de rodillas repitiendo á Dios las alabanzas que á su paso iba entonando el sabio Apóstol?

No de otra suerte, los ilustres varones de la Historia Sagrada, conducían al pueblo escogido á la tierra de promision.

De los brazos de los hijos de Torralba pasa el P. Tarín —en la lince que á una legua de distancia marca el término,— á los de los sacerdotes de Daimiel que demuestran los grupos que avanza por la carretera en busca del misionero.

Ved como Torralba y Daimiel pendientes del crucifijo que, cual arma siempre victoriosa, ostenta el Apóstol de la Mancha, demuestran que, los que tienen un alma suficientemente grande para saber despreciar el vano sarcasmo del desecado ó la ridícula inuoca del indiferente, aun conservan como en feliz frase exclama el erudito P. Alarcón en su precioso libro *Generalidades*, un resto de esa entraña, necesaria en tiempos que pasaron y que todavía se llama corazón.»

La devoción que la Iglesia recomienda más este mes, la del santo Rosario, esa corona de perlas que la misma Virgen puso en manos de insigne español, cuyo nombre no es necesario consignar,

«sufrá quien lo preguntare  
la vergüenza de ignorarlo»

como dijo el poeta refiriéndose al ilustre Manco de Lepanto, fué la práctica devota que el P. Tarín, tan acertado de palabra y persuasivo y conmovedor como siempre, encomió desde el púlpito en la amplia iglesia de Santa María, llena desde una hora antes de público en su mayoría ilustrado que se apresuró á tomar sitio para escuchar con avidez al inspirado Apóstol, apenas corrió por Daimiel la fausta nueva de su llegada.

Después de encomiar esa devoción y hacer un paralelo entre el calvario sufrido por Jesus y las tristezas sufridas por Maria y después de anatematizar la frialdad conque se mira á la Iglesia, dolióse en sentida endecha, no en elegiaca lamentación, de sus amarguras más manifiestas en la prision del sabio Pontífice que la rige, en la tolerancia en el abandono en que dejan á los ministros de la única Religion verdadera, sus más encaracidos enemigos que, vestidos con la piel del cordero, se fingan católicos para herirle más á mausalva.

Parecía sobrenatural que aquel vigoroso aliento que durante una hora atrajo y subyugó al auditorio emanara de aquel cuerpo sin desahago.

Oró antes de subir al púlpito ante el trono de la Virgen bendita de las Cruces y la excelsa soberana á quien iba á entonar uno de los mas harmo-

son cantos que de su boca han salido lo prestó su sobrenatural aliento.

Y solo como un milagro se concibe tal entereza y vigor en tan continuo, tan perfecto y tan fructuoso ejercicio.

Bien pudieran aplicarse al Apóstol de la Mancha las frases de Gregorio XIII al Venerable Maestre Fray Luis de Granada: «...cuantos han sacado provecho de tus sermones... otros tantos son los hijos á quienes has engendrado para Cristo; y más alto beneficio les has hecho, que si estando ciegos ó muertos, hubieras obtenido de Dios la restitucion de la vista ó de la existencia».

GASPAR FISAG.

Daimiel Octubre de 1894.

SECCION DE NOTICIAS

Por exceso de original retiramos hoy el toletín.

La Empresa del Ferrocarril del Campo de Calatrava está construyendo, cerca de su estacion en esta villa, un magnífico lavadero que surtirá con agua del Moral.

El 13 del corriente empieza en esta villa la cobranza del primer trimestre de contribucion.

Los alumnos internos y externos del Seminario Conciliar de esta Diócesis están practicando actualmente ejercicios espirituales.

Está vacante la plaza de Contador de fondos municipales del Ayuntamiento de esta villa, dotada con el haber anual de 2.000 pesetas.

El viernes 5 del actual cayó al fondo del pozo maestro de la mina Justina, término de Torrenueva, el carpintero de Santa Cruz de Mudela, Fructuoso Molina, quedando muerto instantáneamente.

Dican de Baeza (Jaen) que el día 19 del pasado mes se inauguró en aquella histórica ciudad el Circulo de obreros católicos con la asistencia de 400 socios y bajo la presidencia del señor don Francisco Carmona Lopez d'Águilar, hijo ilustre de Baeza, y al que se le deben grandes favores para la instalacion de dicho centro.

La Biblioteca Católica-Propagandista de Pamplona, acaba de publicar un hermoso librito titulado *El Devoto de la Sagrada Eucaristia* ó sea, *Practica para hacer la vela ante el Santísimo Sacramento*. Dicho librito, publicado en cumplimiento de lo recomendado en la conclusion 6.ª del punto 3.º de las aprobadas por el Congreso Eucarístico de Valencia, podrá adquirirse gratuitamente en aquel centro de propaganda.

MAXIMAS DE LA BEATA

Margarita Maria Alacoque,

OCTUBRE

Día 9. Está dispuesto y pronto

4 hacerlo todo y sufrirlo todo en el silencio de un alma perfectamente entregada á Dios.

10 Es menester amar al Sagrado Corazon, de manera que ya ni vivamos ni respiremos mas que para El.

11 El adorable Corazon de Jesus quiere establecer en todos los corazones el reino de su amor puro, arruinando y destruyendo el de Satanás.

12 El divino Salvador me ha hecho saber muchas veces que la mas pequeña penitencia, hecha por obedecerle es mas grata que las mayores austeridades que yo practicara por mi eleccion.

13 No hay nada que haga tanto daño á una persona religiosa como la falta de obediencia, por pequeña que sea, bien á los superiores, bien á las reglas.

14 La más mínima replica sobre la obediencia con cualquier señal de repugnancia es un defecto insuperable á los ojos de Dios.

15 Yo no comprendo como una esposa de Jesucristo Crucificada puede amarlo, y huir de la Cruz; no es esto huir á la vez del que la llevó por nuestro amor y la hizo objeto de sus ansias?

16 ¿Qué felicidad poder parecer siempre en silencio y por último morir en la Cruz bajo el peso de todo género de miserias del cuerpo y del espíritu entre el olvido y el desprecio!

del libro titulado ¡Yo he sido impío!, original de D. José Huertas Lozano, director de la conocida Revista bisemanal *El Adalid*.

¡Yo he sido impío! debe ser objeto de atento y cuidadoso estudio por parte de la juventud principalmente, por más que á todo el mundo conviene entender de tan graves cuestiones.

Para los pedidos, á las oficinas de la Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid.

**CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA**

Manzanares. B. B.—Con las seis pesetas, cuya cobranza nos autoriza, queda suscrito hasta 31 de Mayo de 1895.

**AVISO FINAL**

Advertimos con sentimiento que este es el último número que remitimos á los señores que no han abonado sus descubiertos.

En el momento que lo verifiquen se recordará la remision.

Casto Perez, impresor

**BIBLIOGRAFIA**

**YO HE SIDO IMPÍO!**

NUEVA EDICION

Se ha publicado la última edición

*Contratos para la compra y venta de ura.*

Cinco centimos ejemplar

Imp. de Casto Perez, Plaza Valbuena.

**JESUS PINILLA**

*Grandes ustidos en Pañería y novedades para Caballetes.*

VALBUENA, 10

**MULAS DE VENTA**

sin danzar y domadas, de condiciones excelentes, á precios baratos, en

**MONTANCHUELOS**

propiedad de Don José de Zuloaga.

También se venden á precios corrientes cabada, trigo, aceite y vinos. Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

**LAS TRES CIRCUNSTANCIAS**

Papel de fumar, negro, ceniza blanca

ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.

Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPEÑAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

**L.A. ELEGANCIA**

En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

**LUCAS CRESPO**

no encontrará un inmenso surtido de cuantos generos pueda exigirse á esta clase de establecimientos, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que á continuación acompañamos:

Carne de cerdo á . . . . .	1'30 peseta el kilo
Idem de vaca . . . . .	1'30 id. id.
Tocino salado á . . . . .	1'80 id. id.
Salchichon de Vich . . . . .	6'55 id. id.
Id. id. extra superior á . . . . .	7'30 id. id.

Inmenso surtido en Salchichon de Lyon y Milan.—Mortadela.—Ques. de bota y de rata.—Manteen de vaca.—Varios y P. deillos en vinagre.—Salsichas.

Productos baráttimos en los nombres los chorizos de Candelario, Lomo embutido, Jamon del pais, gallego y sevillano y otros artículos que sería prolijo enumerar.

Crea rebaja en jamones españoles y huecos enteros. Garbanzos y conservas al por menor y mayor.

6-PLAZA--6

**¡OJO, VINICULTORES!**

Pajuela superior á 6 pesetas arroba.  
Id. del Bollero 7 » »  
Id. jerezana 8'50 » »

Bombas para mostear y trasiego, mangas de goma, cubos, corchos y ácido tártrico superior y barato en grano y molido.

**CABEZAS HERMANOS**

REAL, 2, VALDEPEÑAS

**LA CÉRES**

Fábrica de abonos industriales

HARO (RIOJA)

Estos abonos son los mejores y mas baratos de los conocidos.

Depósito en Ciudad-Real, calle de Azucena, número 14.

Para mas detalles dirigirse al representante en Valdepeñas, don Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena, Valdepeñas.

**S**e vende en Hareneta, en precio sumamente económico, una maquinaria de hierro para pazos de riego, compuesta á más de los necesarios accesorios, de tres arstillos para recibir el agua; de dobles cañilones, tambien de hierro, ajustos á la rueda del mismo metal, por tuercas y de las demas ruedas giratorias y de puntería que constituyen dicho aparato, montado al adelanto moderno.

Para informes y poder apreciar á la vista el estado y mecanismo de tal maquinaria, dirigirse á don Eloy Diaz Gonzalez, calle de la Torera, núm. 9, Hareneta, quien dará razon y manifestará dicho aparato.

**ANUARIO DEL COMERCIO**

Está prorogada la admision de suscripciones y anuncios á esta interesantísima obra.

Con el ejemplar del año 1895 se hace á los compradores el obsequio de un magnifico mapa de España en ocho colores de 74 centímetros por 94.

Se admiten anuncios y suscripciones en casa del representante en Valdepeñas CASTO PEREZ Y POZO, plaza de Valbuena.

**TARTANA**

de buena construcción, montada en especiales muelles y en buen uso, se vende muy económicamente.

En esta imprenta darán informes.

**Lectura sana y baratísima**

Compendio del Año Cristiano, con lamina y vida del santo del dia, reflexiones, meditaciones, jaculatorias y propósitos.

12 tomos en 15", de unas 300 pag. 4 pts.

(es decir, menos de 35 cént. tomo.)

Encuaternado en 6 volúmenes, pasta española . . . . . 6 pts.

En la inglesa, con inscripciones doradas . . . . . 9 »

**Última edición**

del Evacuatorio Manual atreulado por algunos Padres de la Compañía de Jesus 25 cént. de pta.

Imprenta de Casto Perez, Valdepeñas

**GRAN FABRICA DE TINAJAS**

**Pascual Gonzalez**

COLHERAD DE OREJA

Se hacen en esta acreditada fabrica tinajas desde 100 arrobas á 400, garantizandose hasta despues de la primera fermentacion.

Precios de la arroba de vacija en la estacion mas inmediata al punto de destino 60 céntimos al contado y 65 en dos plazos.

**¡Panaderos!**

DEPÓSITO DE HARINAS

DE CANDEAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.

Calle de Oizon número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases superiores todas, segun sus propias relativas á los precios. Especialidad en la clase de primera.

Choriceria y Salchicheria de Candelario

**GARCIA Y CAMPO**

Especialidad en jamones del pais, asturiznos y gallegos. Embutidos de Candelario y del pais. Salchichon de Vich y morcillas extremeñas. Garbanzos superiores de Castilla. Tortico blanco superior. Todos los generos á precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE

3, Escuelas, 3.--Valdepeñas.

**TALONARIOS PARA LA COMPRA DE UVAS**

Varietad de clases, precios y tamaños.

Se remiten á los pueblos inmediatos.

**IMPRENTA DE CASTO PEREZ**

Plaza de Valbuena